

la frase "Salud y emancipación descentralizadora!", dijo que había acudido al acto porque a él se le hallaría siempre en donde sus hermanos sostengan alguna lucha, y puede hacerlo hoy con entera libertad, pues su acta la debe exclusivamente a sus electores; no ha sido una gracia del Gobierno, que a quien apoyaba era a otro de los candidatos.

Por ello ofrece su apoyo incondicional, libre de toda presión oficial, y pone su acta a disposición de sus hermanos.

Explica después las frases que pronunció en la Asamblea, celebrada en la Diputación; no quisiera decir que se iba a la derrota, sino que, por el contrario, como creía en el triunfo, debía de procurarse que éste fuese más definitivo, más beneficioso.

El distrito ya ha obtenido un triunfo enorme con la elección del señor Urizar, al que quedan derrotados los favorecidos por el Gobierno, por ese Poder que, no contento con habernos arrebatado los Fueros, quiere también arrebatarnos los medios de vida. (Ovación.)

Creo que los actos como el de hoy constituirán el Covadonga de que resurgirá Guipúzcoa, que hoy está en pie y no ha de abandonar esta postura hasta lograr, por el medio que precise, que se le haga justicia. (Ovación.)

#### EL SEÑOR ELORZA

El señor Elorza expone que no quería hablar, pero que lo hacía para que su silencio no fuese interpretado por alguno como una deserción, cosa que, como el sentir tibieza, sería un delito de esa patria contra Guipúzcoa de sus amores.

Por eso ofrece el apoyo más entusiasta de la Diputación a la industria armada, una de las más típicas de la región y que ha puesto tan alto el nombre industrial de Guipúzcoa en todo el mundo.

Bendita sea—afade—esta crisis armada que ha servido para unirnos a todos en la defensa y reconquista de las imprescriptibles Libertades políticas, anhelo de todo buen guipuzcoano!

Estos actos—agrega—son un aviso; son el "irintzi", el grito de una raza que quiere vivir en sus montañas una vida próspera, feliz, honrada, y con estos ideales tenemos que llegar forzosamente al éxito, pues no puede haber duda suficiente de los Gobiernos contra ellos.

Para defender los intereses armados hoy, y para hacer lo mismo mañana con el Concierto económico, podéis contar con el apoyo entusiasta de la Diputación, de la que sois a modo de ejército invencible.

Terminó su vibrante discurso afirmando que la región vasca quiere vivir su vida propia, y ello en paz y amor con todas las demás regiones españolas. (Gran ovación y vivas repetidos a Guipúzcoa y a la Diputación.)

#### EL ALCALDE DE EIBAR

El señor Villabella dice que, después de lo dicho por los anteriores señores, a él sólo le resta dar lectura a las adhesiones recibidas.

Estas son: Solidaridad de Obreros Vascos de Placencia, de Rentería, de Tolosa, de Pasajes, de Oñate y de Andoain, y de los placentinos residentes en Elosua.

También leyó telegramas, expresando su adhesión y excusando su asistencia al acto por impedirle atenciones ineludibles, de Indalecio Prieto, García Guijarro, Senante, Churruca, Artacho y Elósegui (don José).

También dijo que al banquete habían asistido, además de las representaciones de Municipios que tomaron parte en la Asamblea magna, los representantes de la Federación de Obreros Vascos de Guipúzcoa y de las Agrupaciones similares de Vergara, Eibar, Elgoibar, Deva, Zumaya, Oñate, Mondragón y Azcoitia, así como de los Batzokis de Elgoibar y Azcoitia y del de Soraluce de Placencia.

Terminó diciendo que debe siempre seguir existiendo la unión que reina ahora, y pidiendo que se disolviesen con calma y orden.

#### EL REGRESO

Terminado el acto los concurrentes se repartieron en animados grupos por la población, esperando los forasteros los últimos trenes para regresar a sus pueblos respectivos, y quedando hasta bien entrada la noche aquellos que, por haber ido en automóviles, no tenían el apremio de la hora fija.

Al marchar el señor Urizar fué objeto de una cariñosísima despedida.

#### LOS INTENTOS DE LA INDUSTRIA ARMADA DE BÉLGICA

En el telegrama de adhesión enviado por el señor Churruca se confirmaron las noticias que dieron relativas al intento de Bélgica para conseguir importar en España, con tarifa reducida, las armas largas de fuego de fabricación belga.

El señor Churruca tranquilizó a la región armada vascongada, diciendo que los delegados españoles que intervienen en la negociación del Tratado comercial entre Bélgica y España, le han manifestado que no se accederá a la pretensión de la industria armada belga.

En el mausoleo se colocaron cuatro magníficas coronas, dedicadas por las coman-

## Los héroes de las guerras civiles

# El cincuentenario de los mártires de Endarlatza

Ante el mausoleo que perpetua la memoria de las víctimas



Las autoridades y representaciones que acudieron a celebrar el cincuentenario del asesinato de los carabineros de Endarlatza (Foto Gueréquiz)

Ayér, como 50.º aniversario del fusilamiento de los carabineros de Endarlatza, llevado a cabo por el tristemente célebre cura Santa Cruz, se ha celebrado la misa de campaña, según costumbre, en el punto donde fueron inmolados aquellos defensores de la libertad.

Las nueve de la mañana fueron llegando las autoridades y personalidades invitadas al acto, a la plaza de Alfonso XIII, donde estaban dispuestos los carroajes necesarios para trasladarse al punto de Endarlatza.

Las fuerzas de carabineros, francas de servicio, fueron a las siete de la mañana por el ferrocarril del Bidasoa.

En Endarlatza, junto al mausoleo levantado al pie del castaño, bajo cuyas ramas se cometió el vandálico hecho, se había colocado un altar, donde se celebró la misa de campaña, poco después de las diez de la mañana.

Asistieron al acto los coronel de carabineros de las Comandancias de Guipúzcoa y Navarra, coronel gobernador militar de Irún, teniente coronel y comandante de Guipúzcoa, los oficiales de Navarra y Guipúzcoa, comandante del «Mac-Mahón», alcaldes de Irún y de Vera y varios concejales, capitán de miqueletes y de la Guardia civil, administrador de la Aduana de Irún, de Correos y de Telégrafos, comisión del Centro Republicano, del fuerte de Guadalupe, jefe de la Estación del Norte, los médicos señores Iparraguirre, Videgain y Benavides, el único superviviente de los seis carabineros que pudieron escaparse de las garras del feroz cabecilla carlista.

En la carretera formaron una compañía de carabineros, de Irún, y una sección de los de Navarra, cuya fuerza desfiló ante el lugar del suceso una vez terminada la misa.

En el mausoleo se colocaron cuatro magníficas coronas, dedicadas por las coman-

dencias de carabineros de Guipúzcoa y de Navarra, el Ayuntamiento de Irún y Centro Republicano, y profusión de flores adornan el altar.

Una vez terminado el acto, se sirvió un delicioso «lunch» a los invitados, en el

cuartel de carabineros cercano al puente en la parte de Navarra, y a los carabineros se les dio 50 pesetas a cada uno.

El acto resultó muy lucido y con la seriedad propia del hecho que se commemoraba.

## Por los ministerios y sus adyacentes

# García Prieto es un estóico

Afirma que no hay asuntos de importancia de que tratar en Consejo

(Por teléfono)

Madrid, 5. DESPACHO ORDINARIO

El presidente del Consejo ha despachado con el rey a la hora de costumbre, haciendo el acto seguido los señores Alba y López Múñoz.

La reina Victoria recibió en audiencia particular a la condesa de Romanones, duquesa de Mandas y a las marquesas de Canillas y Atarfe.

#### VISITA COMENTADA

Esta mañana ha visitado el monarca el ministro de la Guerra, general Aizpúru, dando lugar la inesperada visita a muchos comentaristas políticos.

Al salir el señor Alba, los periodistas le preguntaron acerca del alcance que aquella visita pudiera tener y el ministro de Estado contestó que la visita no tenía nada de extraordinario, pues Aizpúru había ido sólamente a cumplimentar a la reina, cosa que no había hecho aún.

#### UN CONSEJO APLAZADO

Al recibir a los periodistas en la Presidencia el señor García Prieto, les dijo que había pasado todo el domingo en la cama, a causa de un fuerte ataque gripe, del cual se hallaba ya bastante mejorado, por lo cual pudo despachar con el monarca, aunque sin poner ningún decreto a la firma.

Añadió que el Consejo anunciado para la tarde no se celebraría, aunque la suspensión va a ser comentada, no debiéndolo ser, pues se trata de que no hay asuntos importantes y se puede dejar todo lo que hay pendiente para otro día.

Dijo que no sabía tampoco nada de la actividad en que suponen algunos colocados a los regionalistas, y que había recibido la visita del señor González Montorio, con el cual conversó largamente.

#### EN GOBERNACIÓN

El ministro de la Gobernación dijo a los representantes de la Prensa que ya se había posesionado del cargo el nuevo gobernador de Barcelona, señor Barber, y que la situación allí parecía mejorar, aunque lentamente.

Respecto a los sucesos ocurridos en París, sólo sabe lo que relataba la Prensa, pues el ministro de Estado nada la había dicho.

#### EN GUERRA

El ministro no recibió a los periodistas, pero en aquellas oficinas se negaba rotundamente que el ministro hubiera presentado la dimisión.

#### GENERALAS QUE LLEGAN A LA CORTE

Han llegado a Madrid los generales de las zonas africanas señores Vives y Vallejo.

El primero ha celebrado una detenida conferencia con el ministro de la Guerra y el segundo se propone entrevistarse con él a la mayor brevedad.

Procedente de Badajoz llegó el general Baza, que solicitó personalmente del ministro de la Guerra su pase a la reserva, antes de aceptar la Comandancia de Melilla.

#### LAZAGA TIENE RAZÓN

El diputado conservador por Cádiz, y jefe de la Armada señor Lazaga, se propone interesar al Gobierno en la sesión de mafias, acerca de la anormalidad que supone, en los actuales momentos, hallarse vacantes las comandancias de Ceuta y Melilla.

#### POR MADRID

El domingo por la mañana se reunió en la Diputación provincial de Madrid, la Junta del Censo para proceder a la proclamación de candidatos.

El acto transcurrió sin incidentes, siendo muy nutritivo el número de los candidatos proclamados. Sólo por el distrito del Hospital-Congreso se proclamaron 13 y por el de la Inclusa-Getafe 11.

Por el de Alcalá se proclamaron 10.

## Baños Minero-Medicinales de TIERNAS. - Provincia de Zaragoza

ABIERTO EL BALNEARIO Y LA FONDA ANTIGUA DESDE EL 15 DE JUNIO, Y EL HOTEL "INFANTA ISABEL" DEL 1.º DE JULIO AL 30 DE SEPTIEMBRE.

Curaciones maravillosas del Reumatismo, Gota, Parálisis, Sifilis y enfermedades de los

Bronquios, de la Matriz y del Corazón.

Los resultados obtenidos en dichas enfermedades, en los pacientes que por recomendación de sus médicos han visitado estas aguas, es la mejor propaganda. Los eminentes doctores don Antonio Espina y Capo, don Andrés Martínez Vargas, don Santiago y don Pedro Ramón y Cajal, y otros muchos que desde hace varios años frecuentan este Balneario, afirman que las Aguas de TIERNAS compiten con ventaja a las más renombradas del país y del extranjero, a donde muchos enfermos van en busca de su salud, ignorando que la encontraran en el prodigioso y abundante manantial de TIERNAS, con todas las comodidades que la vida moderna exige. Servicio de automóviles del Balneario a todos los trenes de Jaca y Lídena. Para datos y folletos, Administrador, D. A. Mancho.